

## ESTRUCTURA DEMOGRAFICA Y LABORAL DE LA COLECTIVIDAD ESPAÑOLA EN VALPARAISO. 1880-1930\*

### *DEMOGRAPHIC AND EMPLOYMENT STRUCTURE OF THE SPANISH COMMUNITY IN VALPARAISO. 1880-1930*

BALDOMERO ESTRADA TURRA\*\*

#### RESUMEN

El propósito de esta investigación es conocer las principales características demográficas y laborales que presenta la colectividad española de Valparaíso durante 50 años, 1880-1930, que constituyen el período de formación del colectivo en la principal ciudad puerto del país. En cuanto al quehacer laboral, privilegiaron la actividad comercial fundamentalmente como pequeños empresarios independientes. Por otro lado, el fuerte predominio masculino posibilitó la exogamia ante la falta de novias compatriotas para los varones hispanos. En todo caso la colectividad tiene a generar redes comerciales, matrimoniales y sociales que alimentan las cadenas migratorias y el desarrollo del grupo en la ciudad.

**Palabras claves:** Españoles, Valparaíso, trabajo, empresarios, siglo XIX.

#### ABSTRACT

The purpose of this research is to understand the main demographical and occupational characteristics of the Spanish community in Valparaíso during the 1880-1930 period, when the foundations of this community were established. Their initial activities concentrated on commerce, mainly as independent smalls entrepreneurs. Due to the fact that in the emerging Spanish community men largely outnumbered women, there were many intercultural marriages with local Chilean brides. On the whole, the Spanish community in Valparaíso built trade, family and social networks which encouraged migratory waves and enhanced their development as a group within the city.

**Keywords:** Spaniards, Valparaíso, work, enterprisers, nineteen century.

#### INTRODUCCION

A mediados del siglo XIX, Valparaíso concentraba el mayor número de europeos en Chile. La ingente actividad portuaria y comercial de la ciudad atrajo especialmente a comerciantes, los que no siempre permanecían por mucho tiempo en el lugar. Lo mismo ocurría con marineros y aventureros que merodeaban nuestras costas<sup>1</sup>.

De entre los europeos, los británicos, en virtud del control que ejercían del quehacer comercial, predominaban como grupo superando a todos los otros colectivos europeos. Su presencia fue un claro testimonio de su importancia en el desarrollo de la economía de la época<sup>2</sup>.

La posición de los españoles, durante la segunda mitad del siglo XIX, fue secundaria en relación a británicos, alemanes e italianos. Los resabios de los conflictos independentistas y posteriormente los efectos del bombardeo de Valparaíso, por parte de la escuadra española en 1866, explican tal situación. Sin embargo, con el paso del tiempo, las heridas se fueron cicatrizando, la economía mundial tuvo sus transformaciones y el Estado chileno implementó políticas inmigratorias que estimularon la venida de inmigrantes europeos, lo que se tradujo en un

\* Este artículo es parte del proyecto Fondecyt N° 10500326.

\*\* Pontificia Universidad Católica de Valparaíso.

<sup>1</sup> Estrada, Baldomero. "Poblamiento e Inmigración en una Ciudad Puerto. Valparaíso 1820-1920", en: Baldomero Estrada *et al.* 2000. *Valparaíso, Sociedad y Economía en el Siglo XIX*, Serie Monografías Históricas N° 12, Instituto de Historia, Universidad Católica de Valparaíso

<sup>2</sup> Cavieres, Eduardo. 1988. *Comercio Chileno y Comerciantes Ingleses 1820-1880: Un Ciclo de Historia Económica*, Serie Monografías Históricas N° 2, Instituto de Historia, Universidad Católica de Valparaíso.

sustantivo aumento de la colectividad hispana en Chile, especialmente en Valparaíso. Es así como a comienzos del siglo XX la presencia europea en nuestro principal puerto tuvo un vuelco importante por cuanto los españoles asumen el liderazgo cuantitativo del grupo, que con el transcurso del tiempo irá en aumento a través del siglo (ver Tabla 1).

A partir de entonces, la colectividad española de Valparaíso es mayoritaria y mantiene una presencia sobresaliente en la actividad comercial de la ciudad. Para el período en estudio, 1880-1930, se trata de un grupo que concentra muchos inmigrantes, que representan a una fuerte primera generación, como también comienza a manifestarse la presencia importante de una segunda generación, es decir, hijos de españoles nacidos en Chile. Este período es, para nosotros, el cimiento de la estructura sobre la cual se diseñó la colectividad que hoy tenemos en nuestra ciudad, de allí la importancia por analizar elementos fundamentales que tienen que ver con el modo de integrarse a nuestra sociedad en su etapa original. En este sentido, las características demográficas generales y su desempeño laboral son antecedentes fundamentales para comprender la forma como se integran a la sociedad receptora y se consolidan como un grupo étnico sobresaliente.

**Tabla 1**  
Departamento de Valparaíso. 1865-1930  
Población total, extranjeros y españoles.

Año	Total	A Extranjeros	B Españoles	B/A
1865	74.731	4.961	443	8.9%
1875	101.088	6.937	346	4.9%
1885	115.147	7.664	562	7.3%
1895	138.274	10.302	1.317	12.8%
1907	190.951	14.630	3.463	25.8%
1920	225.169	13.443	3.496	29.5%
1930	293.860	12.995	3.040	26.9%

Fuente: Censos de la República de Chile para los años indicados<sup>3</sup>.

## POBLACION

Un análisis demográfico del colectivo español nos entrega elementos de juicio importantes para entender las conductas del grupo. Por otro lado, al mantener una apropiada contextualización de los españoles con el resto de los europeos, podremos también advertir las similitudes y diferencias que manifiestan frente a ellos.

Al observar la evolución del grupo a través de la segunda mitad del siglo XIX, se advierte un crecimiento paulatino que se ve modificado a fines de la década de 1860 que como sabemos se vio alterada como consecuencia del bombardeo español a Valparaíso en 1866. Tal conflicto determinó que los españoles se vieran en la obligación de optar por adquirir la nacionalidad chilena o dejar el país, opción que muchos tuvieron que tomar ya que además había que enfrentar un ambiente muy hostil por parte de la afectada población porteña<sup>4</sup>. Luego viene un crecimiento sostenido que llega a su nivel máximo en 1930 para luego producirse un descenso continuo. En todo caso, estas cifras se refieren a las primeras generaciones por cuanto la colectividad se va incrementando a base de los descendientes que, con el transcurso del tiempo, van aumentando progresivamente.

Entre las fuentes disponibles, referentes a aspectos demográficos, tenemos los censos de la República de Chile, que nos entregan antecedentes muy generales, y que no siempre son muy confiables, pero nos permiten tener

<sup>3</sup> Censo General de la República de Chile levantado el 19 de abril de 1865, Imprenta Nacional, Santiago de Chile 1866; Quinto Censo General de la Población de Chile levantado el 19 de abril de 1875, compilado por la Oficina Central de Estadística de Santiago. 1876. Imprenta del Mercurio, Valparaíso. Sexto Censo General de la Población de Chile levantado el 26 de noviembre de 1885 y compilado por la Oficina de Estadística de Santiago. 1889. Imprenta de La Patria, Valparaíso.

<sup>4</sup> Archivo General de la Administración, Alcalá de Henares, Legación Chile, Consulado de España en Valparaíso, Caja 9288. Mateo de Erro, cónsul de España en Valparaíso, informaba el 18 de febrero de 1885 que durante la guerra entre España y Chile se exigió a los españoles abandonar el territorio o adquirir la nacionalidad chilena y muchos optaron por lo segundo ante la alternativa de perder sus intereses, pero había algunos que deseaban recuperar su condición de españoles.

una visión panorámica de la presencia extranjera. Por otro lado, tenemos también los antecedentes que recoge el Servicio de Registro Civil, existente desde 1884 y aunque para los primeros años no es una fuente muy fidedigna, especialmente para los que profesaban la religión católica, con el tiempo se fue imponiendo como la mejor y más confiable fuente demográfica.

De parte de los mismos españoles, podemos disponer de información relevante de los registros consulares como también de las instituciones étnicas que ellos crearon en Valparaíso y aunque también presentan sesgos evidentes en el cruzamiento de antecedentes, son un aporte importante. Específicamente, contamos con dos documentos correspondientes a la década de 1880 de los archivos del Consulado de España en Valparaíso y que se encuentran depositados en el Archivo General de la Administración en Alcalá de Henares. El primero de ellos es sólo un informe parcial de quienes se inscribieron en el Consulado durante el período correspondiente entre 1 de enero hasta el 30 de junio de 1885, y que fue efectuado por el cónsul Mateo de Erro<sup>5</sup>. El otro documento corresponde a un censo que se realizó en 1888 y que fue solicitado en septiembre de dicho año por parte del Ministerio de Asuntos Exteriores y que correspondió responder al cónsul Antonio Alcalá Galiano, quien dejó en claro las limitaciones que tenía para poder cumplir a cabalidad con dicho encargo cuando sostuvo que procuraría contestar y satisfacer en la medida de lo posible, teniendo en cuenta que no lograría llenar de modo satisfactorio una tarea para la cual serían necesarios medios de información muy superiores a los que poseía<sup>6</sup>.

**Tabla 2**

Colectividad española departamentos de Santiago, Valparaíso y total Chile. 1854-1920.

Año	Santiago	Valparaíso	Total Chile
1854	218	283	915
1865	198	443	1.247
1875	364	346	1.223
1885	546	562	2.508
1895	2.688	1.317	8.489
1907	6.565	3.463	18.755
1920	11.081	3.496	25.962

Fuente: Censos de la República de Chile. Años indicados.

**Tabla 3**

Colectividades europeas más importantes. Departamento de Valparaíso 1865-1952.

Nacionalidad	1865	1875	1885	1895	1907	1920	1930	1940	1952
Alemanes	783	1.134	1.165	1.396	2.055	1.440	1.503	2.162	1.568
Franceses	799	986	819	1.097	1.003	791	549	377	375
Espanoles	443	346	562	1.317	3.463	3.496	3.040	3.233	2.836
Británicos	1.014	1.785	1.478	1.974	2.053	1.799	1.322	693	419
Italianos	474	807	1.449	2.264	2.985	2.837	2.834	2.848	2.632
Otros extranj.	1.479	1.863	2.189	2.252	3.071	3.080	3.747	4.351	4.762
Total Extranj.	4.961	6.921	7.662	10.302	14.630	13.443	12.995	13.664	11.592

Fuente: Censos de la República de Chile para los años indicados.

<sup>5</sup> Este documentó nombre, fecha de nacimiento, lugar de nacimiento (pueblo y provincia), estado civil, profesión, última residencia en España (pueblo y provincia), residencia en Chile (pueblo y provincia), tiempo de residencia en Chile, documento que justifica su nacionalidad.

<sup>6</sup> Estadística de los Españoles Residentes en Valparaíso, Archivo General de la Administración, Alcalá de Henares, Caja 9288. Este censo comprende una cantidad de 355 españoles, especificando la profesión y el peculio en casos excepcionales. La introducción es interesante en cuanto hace referencias importantes respecto a los personajes más relevantes del grupo. Cabe consignar que para el Censo de la República realizado en 1885 se registraron 457 españoles según actividad laboral.

Si bien es cierto que la colectividad española de Valparaíso, en términos económicos y demográficos, a mediados del siglo XIX, ocupaba un lugar secundario en relación a los colectivos provenientes del Norte europeo, sobresalía como el grupo más numeroso dentro de la colectividad española en Chile, superando a Santiago, según los censos realizados hasta 1885. A partir de entonces se advierte una modificación creciente que irá dando una posición hegemónica al grupo residente en la capital del país. Por lo demás, sabemos que esta alteración demográfica no sólo afectó al grupo hispano y en general a los europeos sino fue un proceso general, por cuanto el incremento poblacional de Santiago fue extraordinario en relación al resto del país (ver Tabla 2). En todo caso, los españoles de Valparaíso mantuvieron una posición expectante en relación al resto del país, siendo superados solamente por la ciudad capital del país. Por otro lado, a partir del censo de 1907, emergió como la colectividad europea mayoritaria de esta ciudad (ver Tabla 3).

De acuerdo a la información censal oficial de Chile, correspondiente a la segunda mitad del siglo, la población española residente en Valparaíso estaba constituida fundamentalmente por varones. Si observamos la población entre los 15 y 50 años (población activa), podemos advertir, por un lado, el aumento en el predominio de los varones y, por otro, la fuerte concentración que hay, del grupo, en las edades productivas. Tal situación la percibimos concretamente en la información censal de 1875, en donde encontramos sólo 13 personas menores de 15 años y 21 que superaron los 50 años de edad<sup>7</sup>. Se comprueba así, que quienes migraban eran fundamentalmente personas jóvenes. En cuanto a la distribución por sexo, en el mismo año, los hombres eran 306 frente a un escaso grupo de 41 mujeres. Es decir había una altísima relación de masculinidad<sup>8</sup>. Tal desproporción explica la presencia de un elevado número de solteros que determinó la necesidad para los jóvenes migrantes varones tener que procurar encontrar parejas dentro de la sociedad receptora. Se impusieron los matrimonios mixtos, aunque sabemos que se usaron muchos métodos para hacer venir desde España novias que les permitiera mantenerse dentro de los cánones y costumbres propias de su cultura tradicional. Una forma era pedir a sus familiares que ubicaran, dentro del pueblo, alguna moza que les pareciera reunía las condiciones requeridas para ser una buena esposa. También se recurría, ocasionalmente, al cura del pueblo para que recomendara alguna recatada lugareña que le mereciera la confianza que requerían los exigentes y necesitados novios.

Entre los aspectos más relevantes que se han analizado, a través de las pautas matrimoniales, está el grado de integración que muestran las colectividades migrantes en las sociedades receptoras<sup>9</sup>. Es así como en Argentina, al parecer de algunos estudiosos de mediados del siglo XX, el alto grado de homogeneidad observable en dicha sociedad sería el resultado de la asimilación de los inmigrantes europeos y sus descendientes. Tal situación, de conformación de un crisol de razas, se vería facilitada por la preponderancia masculina de los grupos migrantes<sup>10</sup>. Estudios posteriores para el caso argentino, a base de los comportamientos matrimoniales, revelaron una marcada tendencia de los inmigrantes a orientar la selección de sus parejas dentro de la propia etnia. Por otro lado se señaló, también, en un análisis más fino, que la nacionalidad de los contrayentes no bastaba para definir la endo o exogamia de la unión sino que había que observar la nacionalidad de los padres. Surge así la situación de endogamia encubierta. Samuel Baily, en un estudio para Buenos Aires, y Mark D. Szuchman, con una investigación en Córdoba, aparecen entre los investigadores más destacados que cuestionaron la teoría del crisol de razas para inclinarse a favor del pluralismo cultural, tan en boga en los Estados Unidos<sup>11</sup>. Estudios posteriores han restado relevancia a la identidad nacional en los enlaces matrimoniales como indicador válido para conclusiones relativas a niveles de integración, como es el caso de Hernán Otero cuando sostiene que “un inmigrante no se define solamente por el grupo nacional al que pertenece sino también por la pertenencia a un determinado sector social, la realización de una cierta ocupación, un rango específico dentro de su familia, etc.”<sup>12</sup>. Y agrega que es necesario

<sup>7</sup> República de Chile, Censo levantado el año 1875.

<sup>8</sup> *Ibid.*

<sup>9</sup> “Las pautas matrimoniales de los miembros de las diversas colectividades extranjeras y de los nativos son un indicador clave —si bien no el único— de su integración social. Los hombres y mujeres de todo grupo interactúan dentro de verdaderos sistemas o entramados de relaciones, más o menos institucionalizados, desarrollando vínculos más o menos íntimos, y de los cuales la selección de cónyuge es sólo un aspecto”, en Freundlich de Seefeld, Ruth. 1986. “La Integración Social de Extranjeros en Buenos Aires según sus Pautas Matrimoniales: Pluralismo Cultural o Crisol de Razas 1860-1923”, *Estudios Migratorios Latinoamericanos*, N° 2, Buenos Aires, p. 204.

<sup>10</sup> Germani, Gino. 1968. *Política y Sociedad en una Epoca de Transición*, Buenos Aires.

<sup>11</sup> Baily, Samuel L. “Marriage patterns and Immigrant Assimilation in Buenos Aires 1882-1923”, en: *The Hispanic American Review*, Vol. 60, N°1.; Szuchman, Mark. 1977. “The Limits of the Melting Pot in Urban Argentina”, en: *The Hispanic American Review*, Vol. 57, N° 1.

<sup>12</sup> Otero, Hernán. 1990. “Una Visión Crítica de la Endogamia: Reflexiones a partir de una reconstrucción de familias francesas (Tandil, 1850-1914)”, en: *Estudios Migratorios Latinoamericanos*, N°15-16, Buenos Aires.

priorizar aspectos relativos a la sociabilidad y formas de llegada a fin de lograr una mejor comprensión más acertada de las pautas matrimoniales de los inmigrantes. Al respecto, es interesante la afirmación que hace Dino Cintel, al estudiar los italianos, al sostener que es difícil asegurar que la integración matrimonial intraétnica de subgrupos que presentan una muy diversa sociabilidad resultase más simple que la integración con la sociedad local<sup>13</sup>.

Al utilizar las pautas matrimoniales, en el caso de Chile, debemos advertir que el Registro Civil como organismo estatal existe desde 1884 y aparece como una institución que tuvo bastante resistencia de parte de sectores políticos conservadores que sostenían que esta labor pertenecía a la Iglesia Católica. Esta situación determinó que durante los primeros años existiera un notorio subregistro especialmente por la reticencia de quienes profesaban la religión católica. Desconocemos cuál fue la actitud de los españoles desde una perspectiva individual pero, podríamos sospechar que en consecuencia con su adhesión al catolicismo, la posición de la pareja chilena, cuando correspondía, y dado a la propia actitud de la jerarquía eclesiástica, es muy probable que, al comienzo, no concuerrieran a registrar los nacimientos a las respectivas oficinas del Registro Civil. Tal situación, con el paso del tiempo, fue siendo superada y se asumió la necesidad de contar para los efectos con un organismo estatal. En todo caso, la validez de la fuente, como un muestreo general, arroja, sin duda, decisivas pistas para conocer el comportamiento del grupo.

Considerando todas las observaciones y prevenciones referidas, creemos que es importante analizar las características generales que presenta la colectividad española en Valparaíso a partir de su comportamiento matrimonial. Las cifras dejan en evidencia la escasez de mujeres al interior del grupo, lo que determinó un mercado matrimonial muy limitado para los varones. De tal modo que necesariamente tuvieron que orientar sus intereses hacia mujeres de la sociedad local. Así es como al observar la Tabla 5 podemos advertir que de un total de 1268 bodas en que los novios son españoles, el 73% se realizan con chilenas y sólo en un 22,6% las novias son de procedencia hispana. El 4% casa con mujeres de otras nacionalidades. Por el contrario, en el caso de las mujeres, un 85% casa con españoles y sólo el 12,7% lo hace con chilenos. Sería necesario analizar los casos de quienes casan con nativos por cuanto podríamos encontrar pistas interesantes que nos mostrarían aspectos de carácter social o residencial que podrían explicar por qué estas mujeres privilegiaron a los chilenos pese al amplio mercado matrimonial que les ofrecía su colectividad. Uno de los casos que pudimos detectar como interesante es el de Josefa Fernández que casó en 1935 con Luis Alfredo Carvajal<sup>14</sup>. Al parecer ella había sido abandonada por su primer esposo, el herrero Andrés Herman<sup>15</sup>, también español, y luego de varios años de convivencia con L. Carvajal y de tener varios hijos, finalmente se casaron. Aquí se produce un interesante proceso de ascenso social, en el caso de la novia, por cuanto ella procedía de estratos sociales bajos, y casó con un funcionario de la Aduana que culminó su carrera como administrador de dicho servicio público. Este enlace no fue bien visto por parte de la familia de Carvajal, significándole una actitud de distanciamiento por parte de ésta. La familia constituida por esta española con un chileno se caracterizó por una ausencia de influencia de carácter cultural-étnico por parte de ella. De hecho, ninguno de sus 10 hijos obtuvo la ciudadanía española y sus nietos confirman la escasa transmisión de los valores hispanos entregados por esta española que, al parecer, llegó muy joven, por cuanto su primer matrimonio lo realizó cuando sólo tenía 19 años y tuvo que hacerlo con la autorización paterna<sup>16</sup>.

Una hermana de Josefa, Aurora, también casó con chilenos y lo hizo en dos ocasiones. En 1907 contrajo matrimonio con el empleado Gilberto Ramos y en 1912, cuando estaba viuda con sólo 26 años, casó con el comerciante Alfredo Piñones. Aurora se identificó como costurera en su primera boda y en la segunda como ejecutora de labores caseras<sup>17</sup>. Distinto fue el caso de María, la hermana mayor de ambas, quien casó, en 1897, estando viuda, con el empleado español Miguel Ramos. María tenía 32 años y, para entonces, ejercía como sombrerera y desconocemos la nacionalidad de su primer marido<sup>18</sup>. Juan es el único hermano hombre que aparece entre quienes contraen matrimonio, se desempeñaba como calafatero y casó, en 1900, con la costurera chilena María Romero, cuando tenía 28 años<sup>19</sup>.

<sup>13</sup> Cit. en: Silberstein, Carina 1991. "Inmigración y Selección Matrimonial: El Caso de los Italianos en Rosario (1870-1910)", *Estudios Migratorios Latinoamericanos*, N°18, Buenos Aires.

<sup>14</sup> Registro Civil de Valparaíso, Circunscripción Puerto: el matrimonio se realizó el 24 de julio de 1935 cuando Josefa tenía 40 años de edad.

<sup>15</sup> Registro Civil de Valparaíso, Circunscripción Puerto: su primer matrimonio fue en 1894.

<sup>16</sup> Entrevista M. A. Carvajal B., noviembre 2006.

<sup>17</sup> Registro Civil de Valparaíso, Circunscripción Puerto. Año indicado.

<sup>18</sup> *Ibid.*

<sup>19</sup> *Ibid.*

Acorde a las cifras señaladas, es perceptible que la colectividad, a través del comportamiento de las mujeres que tienen la opción de disponer de un amplio mercado matrimonial, es evidentemente endogámica. Sin embargo, las condiciones inversas que enfrentan los varones les impusieron una situación de apertura. Aunque no es posible agregar, a la luz de los datos disponibles, antecedentes sociales que permitan discriminar de mejor forma el comportamiento de los novios, sabemos que efectivamente existe una correlación palmaria. De tal modo que el factor nacionalista se complementaría con aspectos socioeconómicos. Efectivamente, nos parece que no sólo es perceptible la identidad nacional como factor decisivo en la decisión de la elección del cónyuge.

Respecto a la edad de los contrayentes y específicamente en el caso de los novios, que mayoritariamente son españoles, se advierte un alto porcentaje de edad madura. De un total de 1318 novios, el 52,9% contrajo matrimonio después de cumplir los 30 años, lo que es un promedio superior al de la población nativa (ver Tabla 4). En todo caso la modal está en el grupo de edades entre 25 y 29 años. En un análisis evolutivo se percibe que con el transcurso del tiempo la edad de matrimonio de los varones va en aumento, lo cual responde a un comportamiento general por cuanto es también la tendencia que muestra la población nativa. Para el período 1905-09 los matrimonios que tuvieron edades menores a los 30 años representaban el 55% del total; para el período 1910-1914 fueron el 53,6%; para el período 1915-1919 fue de 44,5%; para el período 1920-1924 fue del 40% y finalmente para el período comprendido entre los años 1925-1929 fue del 45%.

En cuanto a la fecundidad de las mujeres españolas, llama la atención la pronunciada diferencia en los índices de natalidad entre las casadas con connacionales y aquellas que lo hicieron con chilenos, por cuanto en el primer caso el promedio de hijos es 5,2 y en el segundo 2,0. Los datos generales no nos permiten un análisis que posibilite mayores conclusiones. Sin embargo, nos parece que en el caso de quienes contrajeron matrimonio con nativos no inscribían a sus hijos en el Registro Civil, lo que determinaría la abultada diferencia ya que no hay antecedentes demográficos que expliquen tal diferencia y por el contrario lo normal es que la sociedad nativa americana tenga tasas de natalidad superiores a las de los inmigrantes europeos.

Otra fuente importante, para conocer mayores detalles respecto a la conducta matrimonial y evolución familiar, son los testamentos. Un caso interesante es F. Gutiérrez R., quien en 1881 reconoció tener 50 años de edad, estar soltero, en buenas condiciones de salud y no tener hijos, por lo cual dejaba como herederos a sus hermanos Manuel y Vicente<sup>20</sup>. Posteriormente, en un nuevo testamento, en que se reconocía enfermo, fechado en 1883, se declaró casado, con un hijo y "otro que presumía en el vientre de su esposa". Sus bienes ascendían a \$43.000 y su esposa nada había aportado a la sociedad conyugal<sup>21</sup>. Años más tarde, en 1887, encontramos un testamento de su esposa quien declaraba tener 26 años y sólo un hijo de su ya difunto esposo, de quien, además, reconocía ser su sobrina. Era hija de Manuel<sup>22</sup>. Este tipo de situaciones, de matrimonios con parientes directos o con parientes de las esposas fallecidas, como es el caso de las hermanas Novajas referidas más adelante, no eran muy excepcionales.

Otro caso ilustrativo del tipo de vínculos que se podían gestar fue el de J. Ruiz que a los 35 años se declaraba soltero y padre de un hijo de 7 años, a quien reconocía como suyo y dejaba como heredero de sus bienes<sup>23</sup>. Como éste, existen varios ejemplos en que los padres reconocen su paternidad y se preocupan por proteger a sus hijos después de su muerte. Hubo sí algunos que mantuvieron su soltería y al mismo tiempo rehuyeron, al menos legalmente, la paternidad, como el vasco Fausto Vadillo que a los 63 años legaba sus bienes a una hermana señalando que no había tenido descendencia alguna<sup>24</sup>.

Sin embargo, no todos eran reacios al matrimonio, como fue el caso de Juan Menchaca, quien contrajo matrimonio en tres oportunidades. En la primera ocasión casó con Rosa Novajas con quien tuvo 12 hijos. Al quedar viudo, se unió a Mercedes Novajas, hermana de su primera esposa y con quien solamente tuvo un hijo, que falleció a los 7 años de edad. Finalmente, contrajo nupcias con Benigna Valenzuela, con quien no reconoció descendencia a la fecha de su testamento<sup>25</sup>. Frente a este prolífico padre encontramos también a quienes habiendo contraído matrimonio no tuvieron descendencia. Así ocurrió con el gallego Antonio Sierra que quedó viudo y en estado grave, desde el hospital, lega sus escasos bienes a sus compadres y comadres<sup>26</sup>.

<sup>20</sup> Archivo Notarial, Valparaíso. Notario Joaquín Segundo Iglesias, Valparaíso, 2 de marzo de 1881.

<sup>21</sup> Archivo Notarial, Valparaíso, Notario Joaquín Segundo Iglesias, Valparaíso, 17 de abril de 1883.

<sup>22</sup> Archivo Notarial, Valparaíso, Notario Joaquín Segundo Iglesias, Valparaíso, 8 de enero de 1887.

<sup>23</sup> Archivo Notarial de Valparaíso, Notario Joaquín Segundo Iglesias, Valparaíso 21 de marzo de 1880.

<sup>24</sup> Archivo Notarial de Valparaíso, Notario Ramón E. Iglesias, Valparaíso 16 de noviembre de 1862.

<sup>25</sup> Archivo Notarial de Valparaíso, Notario Victorio Martínez, Valparaíso 3 de mayo de 1855.

<sup>26</sup> Archivo Notarial de Valparaíso, Notario Victorio Martínez, Valparaíso 25 de enero de 1853.

**Tabla 4**  
Pautas matrimoniales colectividad española de Valparaíso. 1885 - 1929.

Cónyuges Nacionalidad	1885 1889	1890 1894	1895 1899	1900 1904	1905 1909	1910 1914	1915 1919	1920 1924	1925 1929
Español - española	02	11	17	21	46	61	50	51	29
Español - chilena	18	52	56	78	106	131	147	183	180
Español - otra	03	01	03	08	04	06	08	14	05
Chileno - española	02	03	04	11	05	04	03	08	02
Otra - española	0	0	0	01	0	03	0	03	01
Total	25	67	80	119	161	205	208	259	217

Fuente: Archivos del Registro Civil de Valparaíso. 1885-1929.

**Tabla 5**  
Edad de los novios en los matrimonios en que participan miembros  
colectividad española Valparaíso. 1885-1929.

Período	15-19	20-24	25-29	30-34	35-39	40-44	45-49	50 o más	Total
1885-89	0	1	8	6	3	3	1	1	23
1890-94	0	2	38	13	3	4	2	0	62
1895-99	0	4	36	17	12	5	5	1	80
1900-04	2	8	36	20	20	7	3	3	99
1905-09	0	13	79	40	14	14	4	2	166
1910-14	2	20	88	50	21	8	11	5	205
1915-19	0	18	75	58	23	16	9	10	209
1920-24	2	31	70	63	43	24	15	10	258
1925-29	1	27	60	41	32	24	14	17	216
Total	7	124	490	308	171	105	64	49	1318

Fuente: Registro Civil de Valparaíso para los años indicados.

**Tabla 6**  
Nacimientos de españoles según nacionalidad de sus padres.  
Valparaíso 1900-1929.

Nacionalidad padres	1900-04	1905-09	1910-14	1915-1919	1920-24	1925-29	Total
Español-española	149	241	396	268	151	132	1337
Español-chilena	214	198	278	307	321	314	1632
Español-extranjera	21	10	15	20	12	12	90
Chileno-español	-	-	2	-	2	3	7
Extranjero-española	-	-	-	-	-	-	-
Español-no se expresa	31	15	48	14	37	15	160
No se expresa-española	1	-	1	-	-	-	2
Total	416	464	740	609	523	476	3228

Fuente: Registro Civil de Valparaíso. 1885-1929.

## ACTIVIDAD LABORAL

Tal como lo expresamos anteriormente, las fuentes más apropiadas para conocer de las actividades laborales son los censos estatales y aquellos que realizaron los propios organismos hispanos. En el caso de los censos estatales, podemos advertir la evolución que tiene el colectivo hispano tanto en lo concerniente al número de personas como también en las actividades que realizan. En todo caso, habría que señalar que el incremento de oficios es un indicador de la modernización que afectó en general al país y por consiguiente no responde a un proceso peculiar de la colectividad española. Si bien es cierto llama la atención la escasa presencia femenina en la estructura laboral, sabemos que en el caso de quienes se identifican como comerciantes, muchos de ellos poseen tiendas, establecimientos de expendio de alimentos, zapaterías, u otros productos, en los cuales participa activamente todo el grupo familiar. Fue el caso de José Bayolo, que tuvo una mercería que también vendía libros y que trabajó toda su vida junto a su esposa como nos cuenta Santos Tornero: "Los esposos Bayolo, ya viejitos ambos, vivían, puede decirse, entre los barriles de clavos de su tienda, donde se les veía tomar su matecito, sin hijos que alteraran su tranquilidad, y sin gastos de dependientes ni cosa que lo valga"<sup>27</sup>. El matrimonio Bayolo, sin embargo, pese a no tener descendencia, tuvo especial preocupación por los huérfanos. José Bayolo, en su testamento, a la edad de 76 años, deja establecido que a los jóvenes José Ramón Bayolo y José Manuel Bayolo, a quienes crió desde sus primeros años, se les entregue a cada uno la suma de 2.000 pesos para cuando cumplan 25 años, con la condición "que vivan al lado de su esposa y la veneren y respeten como si fuera su verdadera madre observando una conducta juiciosa y moral". Finalmente, ordena que el producto de sus bienes se destine "al sostén de la casa de huérfanos que ha fundado en la ciudad de Valparaíso"<sup>28</sup>. La creación de esta institución queda ratificada por los testimonios de Santos Tornero quien sostiene que allí terminó sus días la anciana Bayolo, dejando el legado bajo la administración de una orden religiosa<sup>29</sup>.

Tabla 7

Población española. Total económicamente activa. 1865-1895.

Año	Población total	Población activa		
		H	M	T
1865	443	383	3	386
1875	346	283	29	312
1885	562	437	38	475
1895	1.317	785	93	878

Fuente: Elaboración propia a base de los censos para los años indicados.

Respecto al censo del Consulado español en Valparaíso, de 1888, coincide con los censos estatales en cuanto a la fuerte concentración laboral en el sector terciario y especialmente en el rubro comercial del colectivo hispano. En todo caso, los datos del Consulado son más completos por cuanto aportan mayores datos de carácter cualitativo respecto a los oficios. En primer lugar, diferencia entre comerciantes y dependientes y, además, en el caso de los comerciantes en algunas ocasiones indica el capital que éstos poseen. Debemos suponer que los dependientes aparecen identificados como empleados en los registros estatales chilenos.

Lamentablemente, no disponemos de las inscripciones consulares para el siglo XIX, los incendios y traslados atentaron en contra de la conservación de dicha documentación. Casualmente encontramos entre la documentación consular la información de dichos registros para el período de enero-julio de 1885 (ver Anexo 2), en donde aparece la inscripción de 23 personas con los siguientes datos: nombre; fecha de nacimiento; lugar de nacimiento; estado civil; profesión; pueblo y provincia de procedencia en España; ciudad de residencia en Chile; tiempo de residencia en Chile y documentación y o justificación que demuestra su condición de ciudadano español<sup>30</sup>.

<sup>27</sup> Tornero, Santos. 1889. *Reminiscencias de un Viejo Editor*, Imprenta de la Librería del Mercurio, Valparaíso, p.13.

<sup>28</sup> Archivo Notarial de Valparaíso, Notario Máximo Navarrete, Valparaíso 26 de enero de 1958.

<sup>29</sup> Tornero, *Op. cit.*

<sup>30</sup> Archivo General de la Administración, Alcalá de Henares, Legación Chile, Consulado de España en Valparaíso, Caja N° 9279.

Al efectuar un seguimiento de las 23 personas que aparecen en el documento de 1885 y observar si aparecen en el censo de 1888, encontramos que 10 persona no se repiten en el censo. No podemos afirmar con precisión cual es la razón de sus ausencias ya que podrían haberse ido de la ciudad, no haberse inscrito, lo que es improbable por cuanto no habían tenido problemas para inscribirse anteriormente, y una última posibilidad es que, al menos alguno de ellos, haya fallecido.

Comprendemos que no era fácil para el cónsul saber con certeza el número de compatriotas que había en la ciudad, por cuanto, muchos eran reacios a concurrir al llamado de la autoridad y sabemos que una de las razones esgrimidas por los afectados era que para efectuar su inscripción debían pagar una suma que evitaban, sobre todo cuando sus recursos eran limitados. De acuerdo al testimonio del representante diplomático hispano en nuestro principal puerto, "aquí, como en muchas otras partes, son los menos los que acuden a matricularse a pesar de que por mi parte he hecho cuanto he podido a fin de facilitar su inscripción"<sup>31</sup>. Agregaba además que también había dificultades para inscribir a los hijos de españoles, por cuanto "si los sentimientos de españolismo se conservan vivos en la mayoría de los nacidos en España es rarísimo que existan éstas en sus hijos aquí nacidos y educados"<sup>32</sup>.

**Tabla 8**

Estructura labotal de la colectividad española de Valparaíso según censo consular. 1888

Sector secundario		Sector terciario	
Carniceros	3	Agentes Comerciales	5
Carpinteros	3	Artistas	1
Cigarreros	3	Comerciantes	95
Dentistas	1	Cónsules	1
Fabricantes	2	Dependientes	235
Panaderos	1	Empleados	2
Sastre	2	Empresarios	1
Zapateros	3	Hoteleros-fonderos	2
		Libreros	4
		Marinos	4
		Médicos	1
		Músicos	3
		Peluqueros	1
<b>Total</b>	<b>18</b>	<b>Total</b>	<b>355</b>

Fuente: Consulado de España en Valparaíso. Datos en base al Censo del Consulado 1888.

Se sabía, además, que de los españoles más antiguos había algunos que habían adquirido la nacionalidad chilena luego del bombardeo de Valparaíso, temerosos de ser perjudicados en su peculio. En todo caso, tal situación no era muy difundida por los afectados por lo mal visto que era tal situación al interior de la colectividad.

La información pecuniaria que incorporaba el censo de 1888 era incompleta, según propias declaraciones del cónsul, por cuanto, en algunos casos, se carecía de datos y en otros, simplemente eran muy limitados. Hacía notar la presencia de algunos migrantes que habían tenido éxito en su gestión como comerciantes y mencionaba especialmente a Ripamonte y Sáez, sin embargo el primero se había nacionalizado y no evidenciaba gran apego a España. Ambos accedieron a ocupar la presidencia y vicepresidencia, respectivamente, de la Cámara de Comercio, aunque habían mostrado muy poca preocupación por la institución<sup>33</sup>. También aparece en este documento Fernando Rioja, quien para entonces sólo estaba iniciando sus actividades empresariales como comerciante y se le asignaba apenas un capital de 10.000 pesos, en cambio su hermano Angel poseía 300.000 pesos.

<sup>31</sup> *Ibid.*

<sup>32</sup> *Ibid.*

<sup>33</sup> *Ibid.*

Fernando Rioja representa el prototipo del empresario por antonomasia y al inmigrante modelo. Llegó a Valparaíso muy joven con escaso capital, en donde inició una carrera empresarial como empleado para luego asociarse con su primitivo empleador y posteriormente independizarse e involucrarse en distintos rubros de la actividad económica. Sus primeros pasos los dio en un establecimiento dedicado a la importación de telas pero luego se involucró en actividades agrícolas, creó una editorial, participó en una maestría, y se dedicó a la fabricación de tabaco, en donde emergió su capacidad innovadora con mayor expresión, constituyéndose en el más importante empresario en el rubro del país, concentrando las industrias tabaqueras más importantes de Valparaíso, que posteriormente, luego de su fallecimiento, pasó a manos de una de las empresas británicas más importantes a nivel nacional<sup>34</sup>. Cabe señalar que tanto la descendencia de Nieto como de Rioja si bien permanecieron en la región no mantuvieron el nivel empresarial de los fundadores de sus respectivas ramas familiares en Chile.

F. Rioja figura como uno de los más importantes empresarios españoles inmigrantes del país conjuntamente con Matías Granja y José Menéndez. Por otro lado, representa también, por lo que fue su vida privada y social, el prototipo del plutócrata representante de la "belle époque". El palacio que construyó, actualmente de propiedad municipal, es un evidente testimonio de lo que fue la época y el estilo de vida de un sector social determinado. Efectivamente con Rioja aflora no sólo un paradigma étnico sino también de tipo aristocrático propio de comienzos del siglo XX. Rioja atesoró una riqueza significativa, pero también llevó un ritmo de vida propia de un noble francés. El palacio que se construyó lo encargó a uno de los más reputados arquitectos de la época, el portugués-francés Alfredo Azancot, quien levantó un imponente edificio con diversos salones para recepciones y bailes, siguiendo las influencias del arquitecto Angel Jacques Gabriel y el estilo arquitectónico del Petit Trianon y la Opera de Versalles. Se construyó rodeado de jardines y en medio de un inmenso parque colmado de plantas y especies arbóreas traídas de diferentes lugares<sup>35</sup>. Era habitual que allí se ofrecieran fiestas para cientos de personas en veladas que terminaban en bailes animados por prestigiadas orquestas que tocaban para lo más selecto de la sociedad viñamarina y santiaguina, que ya a comienzos del siglo XX había dado el carácter de balneario de la capital a la ciudad jardín. Una de las fiestas más comentadas fue la realizada para despedir al infante Fernando María de Baviera y de Borbón, primo y cuñado del rey Alfonso XIII. En dicha ocasión se contó con 3.000 personas. La vajilla era francesa y el menú, como era tradicional, también se presentó en francés. "El hermoso y amplio parque de la residencia ofreció en la noche un aspecto maravilloso y fantástico. Todos los árboles, los contornos del palacio y los macizos de plantas estaban iluminados artística y caprichosamente por guirnaldas de ampolletas eléctricas. El palmarium, que no tiene rival en Chile, mostraba su esbeltez y su belleza a la luz de grandes focos. A tan soberbia fiesta acudió toda la aristocracia y las personas más distinguidas y destacadas de Santiago, Valparaíso, Viña del Mar. Serán inolvidables, para las personas que a ella asistieron, las agradables horas que pasaron en un ambiente lleno de señorío, lujo y distinción"<sup>36</sup>.

Rioja casó con una aristocrática dama boliviana, Sara Ruiz, con quien tuvo nueve hijos. Como correspondía a la plutocracia de la época poseía una importante propiedad agrícola, la Hacienda Alcones en San Fernando, adonde solía pasar temporadas veraniegas disfrutando de cabalgatas matinales y de tertulias familiares que se prolongaban hasta altas horas de la noche. Allí falleció, a los 62 años, el 10 de julio de 1922.

Es interesante advertir, entre los que finalmente se quedan en Valparaíso, que muchos de ellos aparecen en el censo de 1888 como dependientes, pero con el tiempo lograrán su independencia transformándose en comerciantes y algunos de ellos en empresarios importantes, destacando además como líderes en las instituciones de la colectividad como es el caso de Alfredo Fernández Velarde, quien junto a sus hermanos constituirá una frondosa familia cuyo impacto en la región, en diversos ámbitos, es muy destacado<sup>37</sup>. Efectivamente, el censo en cuestión entrega antecedentes importantes para observar el punto inicial de muchos miembros de la colectividad cuyas familias aún permanecen en la región<sup>38</sup>.

Debemos si también consignar que muchos de los que aparecen en este censo desaparecen totalmente y nunca más aparecen en la documentación de la colectividad, lo que debe hacernos suponer que regresaron o reemigraron.

<sup>34</sup> Peláez y Tapia, José. 1923. *Corona Fúnebre a la Memoria del Excmo. Sr. Don Fernando Rioja Medel, 1860-1922*, Valparaíso, Imprenta Victoria.

<sup>35</sup> Garrido, Eugenia. "El Palacio Rioja", *Revista Archivum*, Año III, N° 4 (Archivo Histórico de Viña del Mar).

<sup>36</sup> Peláez y Tapia, *Op. cit.*

<sup>37</sup> Alfredo Fernández Velarde llegó muy joven a Chile y comenzó a trabajar como dependiente primero en Talcahuano, luego en Talca y finalmente llegó a Valparaíso en donde se estableció y consolidó una expectante situación empresarial. Formó parte de sociedades importadoras, tuvo industrias de vestuario y fue propietario de varias salas de cine ubicadas en Valparaíso, Viña del Mar y Quilpué. Ver: Aguirre E. Luis. 1959. *Espanoles Chilenos*, spi, Valparaíso, p. 125.

<sup>38</sup> Entre otras podemos mencionar a las familias Anduela, De Caso, Arestizábal, Bofill, Sáenz, Cortina, Bilbao, Ugarte, etc.

El oficio de dependientes, en el censo de 1888 constituye el 66% de la población activa y el de comerciantes el 26% (ver Tabla 8). Sabemos además que los dependientes mayoritariamente se desempeñaban en establecimientos que pertenecían a comerciantes españoles, por lo que allí se expresaba también el proceso de conformación de redes internas de la colectividad. Es decir, el sistema de cadenas y redes que posibilitaba la salida de los emigrantes de sus pueblos se explicaba muchas veces en virtud de la utilidad que estos jóvenes prestaban a sus paisanos, que emigraron anteriormente, en sus actividades comerciales. En cuanto al tipo de comercio que regentaban los españoles de la época, el cónsul hace notar que la colonia sufrió una favorable transformación comparada con lo que era antes de la guerra cuando “dominaban los dueños de despachos, término medio entre la taberna y la tienda de comestibles, y hoy no hay casi ningún español en tal actividad, habiéndolos sustituidos los italianos”. Ante lo cual concluye que “esto hace que en la colonia si bien no resplandece una ilustración de la cual por desgracia carecen las gentes que vienen a América a buscar la vida, no existe esa turba de gente baja y un tanto soez, cuyo género de negocios en vez de mejorar su condición natural suele por lo común degradarla”<sup>39</sup>.

En las otras actividades encontramos también a figuras importantes como es el caso de Juan Pablo Cuiñas que aparece como panadero con un capital de 60.000 pesos. Sabemos que posteriormente su fortuna creció bastante y fue propietario, entre otros bienes, del molino de Casablanca y la fábrica de confites Volta<sup>40</sup>. Otra actividad que desempeñaron los españoles en forma sobresaliente fue la de librero. Reconocemos entre los más destacados a Santos Tornero y sus hijos, quienes además fueron propietarios, durante un período, de *El Mercurio de Valparaíso*, pero el conflicto de 1865 les obligó a dejar el país y vender sus bienes. En el censo consular aparecen cuatro librerías: José Estrada, Julio Real y Prado, Fernando Victorino Echaibal y Matías Velet. Este último fue un destacado dirigente de la Sociedad Española de Socorros Mutuos de Valparaíso<sup>41</sup>.

Para comienzos del siglo XX, utilizando como fuente la información existente en el registro civil para quienes contraen matrimonio (ver Anexo 4), se reitera la situación mostrada en los antecedentes correspondientes al período de fines del siglo XIX, sin embargo, aparece, como es obvio, por razones del proceso de desarrollo que afecta a la sociedad, un mayor número de oficios. Excepcionalmente aparecen oficios relativos al sector primario y el número de actividades terciarias triplica a las secundarias. Sabemos que para esta época se encuentran algunas industrias importantes que están controladas por españoles, como por ejemplo las industrias tabaqueras y las panaderías. De hecho en el período estudiado aparecen 15 novios que se identifican como industriales.

En el sector secundario llama la atención el importante número de cerrajeros (54) y carpinteros (38). En cuanto a los primeros, aunque no hemos identificado su procedencia regional, sabemos que entre los establecimientos regentados por los españoles, hasta ahora, se encuentran las ferreterías y mercerías y generalmente se trata de inmigrantes procedentes de Asturias.

## A MODO DE CONCLUSION

Los antecedentes muestran un grupo que, laboralmente, mantiene a través del tiempo una fuerte concentración en el sector terciario y aunque la clasificación de comerciante no nos aporta mayor claridad respecto a cuales son específicamente las labores que realizan en dicho rubro, sabemos que bajo tal identidad se alberga un grupo muy heterogéneo de actividades relacionadas con el comercio. Igualmente, existen diferencias importantes de carácter cualitativo en términos de los capitales que manejan estos comerciantes, por cuanto el espectro es muy amplio.

En virtud de la información entregada por las pautas matrimoniales percibimos una conducta endogámica en el comportamiento de la colectividad a partir de la conducta femenina, sin embargo los altos índices de masculinidad permitieron un masivo comportamiento exogámico varonil que sin duda facilitó el proceso de asimilación del grupo a través del tiempo.

El conjunto de antecedentes reunidos entrega importante información que necesariamente tendrá que complementarse con otros datos a fin de acceder a explicaciones más asertivas respecto a las características que presenta el grupo bajo estudio, sin embargo los antecedentes aportados constituyen valiosas pistas para profundizar en aspectos que permitan una mayor aproximación a los temas de la inserción, adaptación y asimilación de los grupos inmigrantes.

<sup>39</sup> Estadística de los Españoles Residentes en Valparaíso, Archivo General de la Administración, Alcalá de Henares, Caja 9288.

<sup>40</sup> Entrevista a Carlos de Carlos Stolzen, enero 2007.

<sup>41</sup> Libro de Actas de la Sociedad Española de Socorros Mutuos de Valparaíso, 1920 - 1935.

## ANEXO 1

## ESTRUCTURA LABORAL COLECTIVIDAD ESPAÑOLA DE VALPARAISO 1865-1995

Sector primario	1865		1875		1885		1895	
	H	M	H	M	H	M	H	M
Agricultores	2	0	3	0			2	0
Hortelanos					1	0	1	0
Mineros							6	0
Pescadores							1	0
<b>Total por sexo</b>	<b>2</b>	<b>0</b>	<b>3</b>	<b>0</b>	<b>1</b>	<b>0</b>	<b>10</b>	<b>0</b>
<b>Total general Sector</b>	<b>2</b>	<b>3</b>	<b>1</b>	<b>10</b>				

  

Sector secundario	1865		1875		1885		1895	
	H	M	H	M	H	M	H	M
Albañiles					2	0	5	0
Bordadores							0	1
Caldereros							1	0
Carniceros							2	0
Carpinteros	8	0	3	0	3	0	18	0
Cigarreros							6	0
Cocineros	3	0	6	0	2	2	9	8
Constructores							1	0
Dentistas	1	0	2	0	1	0		
Doradores					1	0		
Dulceros							2	0
Ebanistas							4	0
Empresarios							1	0
Farmacéuticos					1	0	1	0
Fogoneros							2	0
Fundidores							2	0
Gasfiteros							1	0
Herreros					2	0	3	0
Hojalateros	1	0	1	0				
Industriales							5	0
Jaboneros	1	0						
Litógrafos			1	0			4	0
Maquinistas	1	0					2	0
Mecánicos			2	0	1	0	13	0
Panaderos	1	0			3	0	4	0
Pasteleros	1	0						
Pintores	1	0			1	0	4	0
Relojeros-Joyereros					2	0		
Sastres-Modistas	2	0	4	2	6	5	7	3
Silleteros			1	0				
Sombrereros	1	0						
Tejedores	0	1						
Talabarteros	2	0			1	0	1	0
Tapiceros							3	0
Tipógrafos	1	0	1	0			3	0
Toneleros					1	0		
Veleros	1	0						
Zapateros					2	1	21	2
<b>Total por sexo</b>	<b>25</b>	<b>1</b>	<b>21</b>	<b>2</b>	<b>29</b>	<b>8</b>	<b>125</b>	<b>43</b>
<b>Total general Sector</b>	<b>26</b>		<b>23</b>		<b>37</b>		<b>168</b>	

Sector terciario	1865		1875		1885		1895	
	H	M	H	M	H	M	H	M
Abastecedores							1	0
Artistas	1	0	4	4			10	13
Bodegueros	7	0					1	0
Carretoneros							1	0
Comerciantes	103	1	140	0	226	6	318	5
Cónsules							2	0
Eclesiásticos	5	0	14	0	5	0	14	0
Emp. Públicos	8	0			2	0	4	0
Emp. Particulares	21	1	55	0	107	3	184	5
Escultores							1	0
Estudiantes					3	0	5	0
Fondistas	1	0						
Fleteros- Lancheros	2	0	2	0	2	0	4	0
Gañanes	5	0	2	0	4	0	21	0
Hoteleros	1	0	1	0			3	0
Ingenieros-	1	0	2	0	3	0	5	0
Jornaleros	1	0			2	0	9	0
Lavanderos					0	4	0	6
Marinos	191	0	44	0	22	0	23	0
Médicos	1	0			1	0	1	0
Militares					3	0	2	0
Músicos							2	0
Peluqueros							5	0
Prestamistas					3	0		
Prof. Música					1	0	1	0
Profesores			3	0			2	0
Religiosos			0	1			1	2
Rentistas			0	1	4	0	8	1
Sirviente	8	0	5	3	7	11	11	18
Vendedores Ambulantes							1	0
<b>Total por sexo</b>	<b>356</b>	<b>2</b>	<b>272</b>	<b>9</b>	<b>395</b>	<b>24</b>	<b>640</b>	<b>50</b>
<b>Total general</b>								
<b>Sector</b>	<b>358</b>		<b>281</b>		<b>419</b>		<b>690</b>	

Fuente: Confección propia a base de los Censos para los años señalados.

## ANEXO 2

### ESPAÑOLES INSCRITOS EN EL CONSULADO DE ESPAÑA EN VALPARAÍSO. ENERO-JUNIO 1885

Nombre	Edad	Provincia	Est.Civil	Profesión	Años Chile	Censo 1888	Capital
José J. Agacio y Ramos	57	Cádiz	Casado	Comerciante	12	Sí	
Margarita Gil de los Reyes	43	Cádiz	Casado	Comerciante	2	Sí	
Julio Real y Prado	35	Cádiz	Soltero	Librero	11	Sí	
Matías Vilet	33	Barcelona	Soltero	Librero	4	Sí	15.000
Enrique Rodil y Sabin	27	Barcelona	Soltero	Comerciante	1	No	
Angel Escribano Andrados	58	Segovia	Casado	Carnicero	2	Sí	10.000
Ramón Romani	61	Barcelona	Casado	Comerciante	14	Sí	60.000
Dionisio Moreno de Tejada	32	Logroño	Soltero	Comerciante	9	No	
Tomás Badal	33	Castellón	Casado	Comerciante	12	Sí	
Pío Herreros de la Calle	35	Logroño	Soltero	Comerciante	13	Sí	40.000
Francisco Cruz Garcia	32	Jaen	Soltero	Comerciante	5	Sí	20.000
José A. Langroniz	30	Vizcaya	Soltero	Comerciante	10	No	
Gaspar Berroetabeña	28	Vizcaya	Soltero	Prof. Música	8	No	
Rafael Carbonell y Yuste	44	Tarragona	Soltero	Comerciante	20	No	

## Continuación Anexo 2

Nombre	Edad	Provincia	Est.Civil	Profesión	Años Chile	Censo 1888	Capital
Ciriaco Salas	28	Guipúzcoa	Casado	Comerciante	12	No	
Gabriela Buytet de Salas	35	Francia	Casado	Profesora	11	No	
Fernando Díaz Chao	21	Coruña	Soltero	Comerciante	2	No	
Manuel Sánchez y Mazas	57	Pontevedra	Soltero	Comerciante	4	No	
Pedro Sanz Codes	39	Logroño	Casado	Comerciante	16	Sí	200.000
José Muñecas	39	Logroño	Casado	Comerciante	4	No	
Eusebio Herreros de la Calle	28	Logroño	Soltero	Dependiente	3	Sí	
Cesareo Rodríguez del Valle	29	Madrid	Casado	Dependiente	10	Sí	
Elisa Rodony Cardí	25	Barcelona	Casado	Comerciante	10	Sí	

## ANEXO 3

## COLECTIVIDAD ESPAÑOLA DE VALPARAISO SEGUN CENSO CONSULAR. 1888

Sector secundario		Sector terciario	
Carniceros	3	Agentes Comerciales	5
Carpinteros	3	Artistas	1
Cigarreros	3	Comerciantes	95
Dentistas	1	Cónsules	1
Fabricantes	2	Dependientes	235
Panaderos	1	Empleados	2
Sastre	2	Empresarios	1
Zapateros	3	Hoteleros-fonderos	2
		Libreros	4
		Marinos	4
		Médicos	1
		Músicos	3
		Peluqueros	1
<b>Total</b>	<b>18</b>	<b>Total</b>	<b>355</b>

Fuente: Consulado de España en Valparaíso.  
 Datos en base al Censo del Consulado 1888

**ANEXO 4**  
**ESTRUCTURA LABORAL COLECTIVIDAD ESPAÑOLA DE VALPARAÍSO SEGÚN**  
**PAUTAS MATRIMONIALES. VARONES. 1885-1930**

<b>Sector Primario</b>										
	1885-89	1890-94	1895-99	1900-04	1905-09	1910-14	1915-19	1920-24	1925-29	Total
Agricultor			1		1	1		1		4
Jardinero					1	2	1			4
Minero					1					1
Pescador					1	1		1	1	4
<b>Total</b>	<b>0</b>	<b>0</b>	<b>1</b>	<b>0</b>	<b>4</b>	<b>4</b>	<b>1</b>	<b>2</b>	<b>1</b>	<b>13</b>
<b>Sector Secundario</b>										
	1885-89	1890-94	1895-99	1900-04	1905-09	1910-14	1915-19	1920-24	1925-29	Total
Albañil		2			4	2	1	1		10
Calafatero				1						1
Carpintero	1	3	1	1	10	14	4	2	2	38
Carnicero			1				1			2
Calderero					1	1			1	3
Cerrajero	1	5	2	2	15	17	6	3	3	54
Cigarrero				1						1
Cocinero		1	1	2			1			5
Constructor			1	1	1	1	1	1	1	7
Curtidor								2		2
Ebanista					2					2
Escultor						1				1
Estucador					2	1	1	3		9
Farmacéutico		1						1		2
Fotógrafo			1					1	1	3
Fogonero		2	3	1					1	7
Fundidor						1				1
Gasfiter		1	1							2
Grabador						1				1
Herrero		1						1		2
Hojalatero						2		1		3
Ingeniero						1	1	1		3
Industrial			1		1	1	3	4	5	15
Joyero-relojero								1	2	3
Licorista		1								1
Maquinista								1		1
Marmolista						1			1	2
Mecánico		1	2	2	3	2		5	7	22
Molinero					1		8			9
Panadero		5		2	3	4		2		16
Pastelero							1	1		2
Pintor				2	1		1		1	6
Practicante								1		1
Sastre				1	4	1				6
Tallador				1						1
Tornero				3			2			5
Zapatero		1	1	1	2	4	3			12
<b>Total</b>	<b>2</b>	<b>24</b>	<b>15</b>	<b>21</b>	<b>50</b>	<b>55</b>	<b>36</b>	<b>32</b>	<b>25</b>	<b>260</b>

**Sector Terciario**

	1885- 1889	1890- 1894	1895- 1899	1900- 1904	1905- 1909	1910- 1914	1915- 1919	1920- 1924	1925- 1929	Total
Agente Com.								1		1
Agrónomo									1	1
Arquitecto									1	1
Artista	11	2	3	1	3	2	1	1	15	
Buzo									1	1
Capitán naval						1	1			2
Chofer								3	1	4
Compositor							1			1
Comerciantes	14	19	24	48	72	85	94	127	101	584
Contador					1	1	2	2		6
Corredor com.					1	1	2			4
Electricista							3		1	4
Empleado	2	13	21	20	35	54	57	76	71	349
Fletero							1			1
Gañán	1									1
Guardián				2		1				3
Jornalero		1	1		2	3	3	2	2	14
Litógrafo									1	1
Marino	47	13	2	2	3	3	2	5	41	
Médico		1				1			1	3
Militar						2				2
Motorista								1		1
Mozo						1				1
Músico								2	1	3
Periodista					1					1
Profesor			1			1		2	1	5
Tipógrafo			1	1						2
Peluquero			2	4	9	4	3	3		25
Religioso			1							1
Rentista								1		1
Telegrafista							1			1
Torero							1			1
Vendedor							1	1	1	3
<b>Total</b>	<b>22</b>	<b>42</b>	<b>66</b>	<b>80</b>	<b>124</b>	<b>161</b>	<b>175</b>	<b>224</b>	<b>190</b>	<b>1084</b>

Fuente: Registro Civil de Valparaíso. 1885-1929.

**BIBLIOGRAFIA Y FUENTES**Aguirre E. Luis. 1959. *Españoles Chilenos*, spi, Valparaíso.

Archivo General de la Administración, Alcalá de Henares, Legación Chile, Consulado de España en Valparaíso, Cajas N° 9279, 9288.

Archivo Notarial de Valparaíso, Notario Máximo Navarrete, Valparaíso 26 de enero de 1958

Archivo Notarial de Valparaíso, Notario Victorio Martínez, Valparaíso, 25 de enero de 1853; 3 de mayo de 1855.

Archivo Notarial de Valparaíso. Notario Joaquín Segundo Iglesias, Valparaíso, 2 de marzo de 1881; 17 de abril de 1883; 8 de enero de 1887; 21 de marzo de 1880.

Archivo Notarial de Valparaíso, Notario Ramón E. Iglesias, Valparaíso 16 de noviembre de 1862.

Baily, Samuel L. "Marriage patterns and Immigrant Assimilation in Buenos Aires 1882-1923", en: *The Hispanic American Review*, Vol. 60, N° 1.

- Cavieres, Eduardo. 1988. *Comercio Chileno y Comerciantes Ingleses 1820-1880: Un Ciclo de Historia Económica*, Serie Monografías Históricas N° 2, Instituto de Historia, Universidad Católica de Valparaíso.
- Consulado de España en Valparaíso. Censo del Consulado 1888.
- Entrevista a Carlos de Carlos Stolzen, enero 2007.
- Entrevista a M. A. Carvajal B., noviembre 2006.
- Estrada, Baldomero. "Poblamiento e Inmigración en una Ciudad Puerto. Valparaíso 1820-1920", en: Baldomero Estrada *et al.* 2000. *Valparaíso, Sociedad y Economía en el Siglo XIX*, Serie Monografías Históricas N° 12, Instituto de Historia, Universidad Católica de Valparaíso.
- Freundlich de Seefeld, Ruth. 1986. "La Integración Social de Extranjeros en Buenos Aires según sus Pautas Matrimoniales: Pluralismo Cultural o Crisol de Razas 1860-1923", *Estudios Migratorios Latinoamericanos*, N° 2, Buenos Aires, p. 204.
- Garrido, Eugenia. "El Palacio Rioja", *Revista Archivum*, año III, N° 4 (Archivo Histórico de Viña del Mar).
- Germani, Gino. 1968. *Política y Sociedad en una Epoca de Transición*, Buenos Aires.
- Libro de Actas de la Sociedad Española de Socorros Mutuos de Valparaíso, 1920 - 1935.
- Otero, Hernán. 1990. "Una Visión Crítica de la Endogamia: Reflexiones a partir de una reconstrucción de familias francesas (Tandil, 1850-1914)", en: *Estudios Migratorios Latinoamericanos*, N°s 15-16, Buenos Aires.
- Peláez y Tapia, José. 1923. *Corona Fúnebre a la Memoria del Exmo. Sr. Don Fernando Rioja Medel, 1860-1922*, Valparaíso, Imprenta Victoria.
- Registro Civil de Valparaíso. 1885-1929
- República de Chile. Censos, 1854 - 1952.
- Szuchman, Mark. 1977. "The Limits of the Melting Pot in Urban Argentina", en: *The Hispanic American Review*, Vol. 57, N° 1.
- Silberstein, Carina. 1991. "Inmigración y Selección Matrimonial: El Caso de los Italianos en Rosario (1870-1910)", *Estudios Migratorios Latinoamericanos*, N° 18, Buenos Aires.
- Tornero, Santos. 1889. *Reminiscencias de un Viejo Editor*, Imprenta de la Librería del Mercurio, Valparaíso.